

CAPITULO XIX

PARTIDO DE ACANCEH.

Este es uno de los partidos más florecientes de Yucatan, que está llamado á un porvenir de prosperidad y engrandecimiento con la vía férrea de Peto, en construcción, la cual, gracias á la iniciativa y energía del Gobierno del Estado como á la protección del Federal, llegará á ser un hecho que, pasando por ese partido, llevará á sus poblaciones los elementos de bienestar y de progreso que marchan siempre en pos de las vías férreas.—Su departamento en la Exposición estuvo bastante bien, si se atiende á que el ramo principal de su agricultura y de su riqueza y á que especialmente están dedicados sus laboriosos habitantes, es el muy productivo del *henequen en rama*.

I

PRODUCTOS NATURALES

Piedras.—Una muestra de la llamada *Nen-us*, que es una variedad del *hí ó híb* á que hemos aludido en otras secciones, y que es un *carbonato de cal* cristalizado con más ó menos cantidad de *óxido férrico*, fué exhibida por la Junta Municipal de Homun.—Las infiltraciones ó sedimentos del *óxido férrico* de que abundan nuestras tierras, son las que principalmente constituyen la variedad de clases y colores de aquella piedra, cuyo uso ó empleo ya hemos indicado en otras secciones de esta Revista.

Barro.—Unas muestras de muy buena calidad fueron expuestas por el C. Julio Gonzalez de Seyé, en fragmentos mas ó menos sólidos, pues está visto que este barro llega á petrificarse completamente con el transcurso de los años, por efecto de aquellas infiltraciones de *óxido férrico* y de otras sustancias diluidas por la constante acción de las lluvias. En toda la Península existen estas minas de *barros, gredas ó margas*.

Tierra-roja.—Se la llama *Kan-cab*, es muy arcillosa y rica en *óxido férrico*, y magnífica para tejas y ladrillos. La muestra exhibida era de tan uniforme y vivo color, que pudiera servir también para reemplazar al *almagre* que usan los pintores y que se importa del extranjero.—Fué el expositor el citado C. Julio Gonzalez.

Yeso.—El mismo C. Gonzalez exhibió unas muestras de este artículo que, por ser *carbonato* y no *sulfato* de cal, no debe llevar aquel nombre según opinión de los peritos que ya hemos indicado; pero sea ó no legítimo *yeso*, es artículo de bastante consumo en el país para uso de pintores &.

Bejucos.—Varios atados de las diferentes clases de estos, productos silvestres de los bosques de Yucatan y que los indígenas emplean á manera de cuerdas ó trincas ó para amarras en la construcción de sus chozas, haces de leña, de paja &., y sirve de materia prima para las cestas y otros artefactos de clase ordinaria, fueron exhibidos por la Junta Municipal de Homun.

Maderas.—Cinco muestras de diferentes clases exhibió la misma Junta de Homun, á saber: *Sinanché*.—*Kulimché*.—*Pomoché*.—*Cibixché* y *Nabanché*.—No conocemos los usos y aplicaciones de las tres primeras.—El *cibixché* sirve, para aros de barriles, ceños ó cinchos de cajas &.—El *nabanché* que expide un aroma algo parecido al *zazafras* é ignoramos si esté clasificado por los botánicos, es llamado por algunos *árbol del difunto*, porque *dicen* que sus ramas verdes tienen la propiedad de ahuyentar las moscas y librar de ellas á los cadáveres y demas objetos: también *se dice* que es remedio contra los males de ojos.—Respecto del *sinanché*, *asegúrase* por algunos ser remedio eficaz para combatir la perlesia ó debilidad nerviosa, haciendo uso de sus hojas verdes, como refresco.

Plantas medicinales.—Estas se hallaban en mal estado de conservación, motivo por que los peritos solo se limitaron á *verlas*, pues en tal estado carecían de los órganos necesarios para su clasificación científica según nos manifestó el apreciable amigo nuestro D. Juan Dondé. Muchos beneficios ha de obtener la ciencia, la humanidad, y también la riqueza pública con el análisis minucioso de estos productos naturales de nuestro suelo. Las clases exhibidas cuyas virtudes designarémos en lo general, siguiendo siempre el *se dice*, pues no las garantizamos, fueron:

- 1ª *Xpakum-pak*—se usa como remedio para la disentería.
- 2ª *Xnehanchum-kak*—sirve para curar llagas inflamadas.
- 3ª *Xbolontibi*—se dice buena para disolver inflamaciones.
- 4ª *Xche-kak*—que equivale al tártaro emético. Estas cuatro clases fueron exhibidas por el ya mencionado Sr. Julio Gonzalez, vecino de Seyé.
- 5ª *Onob-xiu*—se cree eficaz para curar la erisipela.
- 6ª *Acam*—se aplica para la mordedura de animales.
- 7ª *Tukis-can*—para la mordedura del *Uolpoch*, la vívora más ponzoñosa que existe en Yucatan. También se exhibían otras dos clases: la 8ª *Sinan-ik* y la 9ª *Chacanal*, pero no expresándose en la tarjeta ni habiendo nosotros obtenido informes sobre sus cualidades, no podemos consignarlas.—Si alguna vez llegaran á nuestro país los cazadores de plantas, mucho nuevo y bueno hallarían en estos inexplorados y todavía desconocidos productos. Estas últimas cinco muestras fueron exhibidas por la Junta Municipal de Homun.

II

AGRICULTURA

Maíz.—Magníficas muestras de *semillas* de este grano fueron exhibidas por el C. Juan de D. Sabido, vecino de Timucuy.

Ibes blancos.—El C. Julio Gonzalez exhibió una muestra de los redondos, de excelente clase.

Cacao.—Dos panojas conteniendo sólidos y hermosos granos ya en sazón, fueron exhibidas por el C. Juan José Carbajal, de Homun (1). Difícil será propagar el cultivo de este grano en Yucatan, mientras la grave cuestión del agua no se resuelva.

Filamentos.—Ya hemos dicho que constituyen la riqueza de este partido y que á su explotación están especialmente dedicados sus habitantes.—He aquí las diferentes clases exhibidas:

1º *Sac-cí*, (es el henequen que en grande escala se cultiva en Yucatan.)—Los expositores de este artículo fueron:

Los CC. Felipe Moreno Cervera de Acanceh, Teófilo Ravell de Timucuy, y Marcelino Ix de Cuzamá, que enviaron atados de á 50 pencas, poco mas ó menos, muy bien raspadas, de blanco y brillante filamento.

(1) Véase lo que acerca de este producto expusimos en la pág. 219

El C. Julio Gonzalez que exhibió un manojo de 40 pencas todas de *primer corte*, cuya sedosidad, fuerza, y más que todo *abundancia* de filamento, circunstancia notable en este *primer corte*, demostraban la feracidad de las tierras que lo produjeron.

El C. Manuel Ruz que exhibió un fardo, también de excelente clase, producto de su hacienda San Antonio de la jurisdicción de Homun.

El C. Perfecto Avila que exhibió un pequeño fardo, producto de su hacienda *Kankirixché* de la jurisdicción de Acanceh. Esta muestra obtuvo de los Sres. jurados la medalla de 2.ª clase.

2º *Yax-cí*.—Muestras de este fino, fresco, y sedoso filamento, fueron exhibidas por el C. Néstor Cámara vecino de Cuzamá. Los cultivadores debieran estudiar bien este producto.

3º *Chelem*.—Varios manojos de éste, fueron exhibidos por los CC. Manuel Villanueva de Cuzamá, José Salomé Pérez de Homun, y Felipe Moreno Cervera de Acanceh.

4º *Maguey*.—En el departamento de Valladolid, cuya rica variedad de filamentos admiramos, y á cuyo relato remitimos á nuestros lectores, (1) no fué expuesto este del *maguey* que solo se exhibió en esta sección, y cuya muestra fué enviada por el C. Feliciano Llanes vecino de Cuzamá. ¿Será acaso el mismo maguey que se cultiva en la meseta central de nuestra república?—Bien puede serlo, porque nuestras tierras son aptas para producir todo género de *agaves*: pero su calidad ha de haber degenerado por la influencia de nuestro abrasador clima, por lo cual no creemos sea posible extraer de su jugo el grato é higiénico *pulque*.—El filamento que examinamos no nos pareció muy distinto de los otros filamentos comunes en Yucatan.

Macal-box.—Uno de estos frutos tuberculosos, de colosales dimensiones, y que pueden suplir al pan de la mesa, fué expuesto por la Junta Municipal de Hoctun.

La agricultura está adelantada en este partido, en lo posible, si se atiende á que en todo el Estado se lucha con dos graves inconvenientes: *la carencia de ríos y manantiales, y la abundancia de piedras* que imposibilitan el uso del arado en todos los terrenos.

(1) Página 220 de esta Revista, artículo *Filamentos*.

III

INDUSTRIA

Aguardientes.—Un pequeño *anclote* (1) del llamado *amargo*, aromatizado con *anis* cual lo consume en Yucatan la gente del pueblo, fué exhibido por el C. Perfecto Avila.

Artefactos de henequen.—Solamente se exhibieron los siguientes:

1º *Enjalma.*—Manufactura exhibida por el C. Eusebio Canté vecino de Timucuy.

2º *Cabestro.*—Obra exhibida por el C. José E. Villalobos vecino de Timucuy.

3º *Hilo fino.*—Una muestra de excelente clase, cuya igualdad, brillo, y diminutas y perfectas colchas, llamaban justamente la atención de los concurrentes, fué expuesta por el C. Manuel Ruz vecino de Homun.

IV

ARTES Y OFICIOS

Carpintería.—De este arte solo fueron expuestas:

1.ª Dos vistosas almohadillas elegantemente trabajadas, con sus gavetitas y secretas, y con brillante *barniz de muñequilla.*—Obras ejecutadas por los CC. Manuel Jesus Salazar de Acanceh, y Pedro García de Timucuy.

2.ª *Una curva* para rueda de raspar henequen. Obra del C. Juan Bautista Gonzalez de Seyé.—Ya manifestamos nuestra opinion acerca de la moda establecida últimamente de hacer estas *curvas* con troncos ó madera de *ramon.* (2) Por fortuna, parece que en Acanceh no se rinde culto á semejante moda.

3.ª Una diminuta poléa de madera blanca, dura, y bien pulimentada, obra del C. Pedro Cuitun vecino de Homun.

Sombrerería.—Llamaba mucho la atención un sombrero hecho de viruta de madera, exhibido por el C. Arcadio Núñez

(1) Esta palabra se usa en Yucatan, no como diminutivo de *ancla*, sino para designar una cuveta ó vasija cerrada, á manera de diminuto tonel, del calce de una arroba poco mas ó menos, y sirve para líquidos, pólvora, y otros usos.

(2) Página 211—Párrafo II—Partido de Temax.

vecino de Timucuy.—Lo mas notable que ofrecia, era la flexibilidad del sombrero debida á la elasticidad de las fibras de la viruta, tanto que, aun cuando aquel fuese arrugado, éstas no se quebraban.—No supimos de cierto qué clase de madera usó el C. Núñez, aunque no faltó quien digese fué extraida del arbusto del *pixoy*, el cual valdria la pena de someter á un análisis, porque pudiera emplearse como excelente materia prima para la fabricacion de papel (se entiende cuando llegue el dia de que esta sea establecida en Yucatan.)

Platería.—Un anillo de diamante perfectamente montado en oro, obra del C. Benito Rosell de Seyé, á que aludimos en la seccion de Mérida, es correspondiente á esta de Acanceh.

Herrería.—Varias muestras de machetillos de magnífica hoja y bien acerado filo, fueron exhibidos por los CC. José Isac Villanueva vecino de Acanceh, Emiliano Cardos, y Cayetano Vargues vecinos de Homun.

* *

Debemos consignar la extrañeza que causó no ver figurar en esta seccion ni uno solo de los productos de la interesante municipalidad de Tecoh.—¿Cómo es posible que sus dignos habitantes hayan dejado pasar desapercibida esta fiesta del trabajo?—Seguros estamos de que no sería por falta de voluntad, ni de amor al progreso del país sino por obstáculos que acaso no pudieron superarse.

* *

Hemos terminado la revista referente á los partidos del centro, y pasamos en seguida á la de los del sur que son Ticul, Tekax, y Peto.